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Leçon 7         Le 6 décembre 2023 

La tradition de Saint-Nicolas dans les pays francophones 

 

Ces dernières semaines, les spéculoos, Jean-Bonhomme et chocolats sont de retour ! Et 

oui, la Saint-Nicolas marque le coup d’envoi des fêtes de fin d’année dans certaines 

régions d’Europe. Mais qui est Saint Nicolas ? C’est un être magique qui distribue des 

friandises et des cadeaux aux enfants sages dans la nuit du 5 au 6 décembre. Toute 

ressemblance avec un autre personnage ne serait que pure coïncidence… ou pas !  

 

L’histoire de Saint Nicolas 

Saint Nicolas est un évêque qui a vécu dans la ville Myre (au sud-ouest de l’actuelle 

Turquie) entre la fin du IIIe et le début du IVe siècle de notre ère. Après sa mort, on lui 

attribue plusieurs miracles. 

Selon la légende, trois enfants qui 

s’étaient perdus en rentrant chez eux, 

demandent à un boucher, de les 

héberger pour la nuit. Il accepte mais il 

décide de tuer les enfants et 

de lesdécouper pour en faire des petits 

salés ! Sympa les dîners chez lui… Saint 

Nicolas qui passait par-là, demande 

aussi au boucher de l’héberger et de lui 

servir du petit salé pour dîner. Le 

boucher se sentant démasqué avoue son crime à l’évêque. Saint Nicolas place alors trois 

doigts sur les petits salés et il ressuscite les enfants. En punition, il enchaîne le boucher à 

son âne. Ce dernier devient le méchant père fouettard, chargé de punir les enfants qui 

n’ont pas été sages !  

Saint Nicolas devient alors le protecteur des enfants et par extension des plus faibles. De 

nos jours, on célèbre la Saint-Nicolas le 6 décembre, (ou le 19 décembre dans les pays 

orthodoxes) qui serait le jour de son décès. 
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Où fête-t-on la Saint-Nicolas ? 

La fête de la Saint-Nicolas est célébrée dans plusieurs pays européens dont la Belgique, 

la Suisse, le Luxembourg ainsi que le nord et l’est de la France. Pendant longtemps, cette 

fête était plus importante pour les habitants que Noël.  

 

 

La légende de Saint Nicolas 

Dans la nuit du 5 au 6 décembre, Saint Nicolas vêtu de son habit rouge et accompagné de 

son âne dépose des friandises, voire des cadeaux dans les chaussures des enfants sages. 

Ce sont des fruits secs, des oranges, des pommes, des bonbons, des chocolats et surtout 

des spéculoos et du pain d’épices à l’effigie de l’évêque. En échange, les enfants laissent 

une carotte et de l’eau ou du lait pour l’âne ainsi qu’un verre de bière pour Saint Nicolas. 

Je ne vous raconte pas comment il doit finir sa tournée !  

Cependant, Saint Nicolas et son âne ne sont pas les seuls à faire le tour des maisons. Ils 

sont aussi accompagnés de l’effrayant père fouettard (Hans Trapp en alsacien). Ce 

personnage tout habillé de noir et à la longue barbe noire est chargé de punir les enfants 

qui ne sont pas sages. Dans certaines régions, il donne des coups de trique aux enfants,  
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dans d’autres, il menace de les emporter dans son sac et parfois il leur distribue du 

charbon, des oignons ou des pommes de terre. 

 

Les parades de la Saint-Nicolas 

Durant le premier weekend de décembre de nombreuses parades célébrant l’arrivée de 

Saint Nicolas sont organisées dans les villes. L’évêque, accompagné de son âne et du père 

fouettard, défilent dans les rues sur différents chars et distribuent des bonbons. 

Les défilés organisés pour la Saint-Nicolas sont particulièrement féériques en Lorraine, car 

il est le patron de cette région. À Nancy et à Metz, les parades se concluent par un feu 

d’artifice.  

https://madamelourido.blogspot.com/2016/12/6-decembre-la-saint-nicolas.html 

 

La brioche de Saint-Nicolas 

Si vous vivez dans le nord ou l’est de la France, en Suisse ou au Luxembourg, vous avez dû 

voir d’étranges petits 

bonhommes apparaître dans 

les vitrines de toutes les 

boulangeries. En effet, c’est 

la brioche traditionnelle qui 

se mange pour la Saint-

Nicolas. Selon les régions, elle 

porte un nom différent : 

« Mannele » en Alsace (qui 

signifie « petit bonhomme »), 

« Jean-Bonhomme » en 

Lorraine et Franche-Comté, 

« Boxemännchen » au 

Luxembourg et « Grittibänz » 

en Suisse. 

 

 

https://francais-mahel.blogspot.com/2017/12/FLE-B1-ecoute-quiz-nicolas.html 
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Le saviez-vous ? 

En y réfléchissant bien, Saint Nicolas ne vous rappelle pas quelqu’un ? Mais si, 

un bonhommeavec un léger embonpoint, une longue barbe blanche, habillé en rouge et 

qui distribue des cadeaux aux enfants la nuit ! C’est ça, le père Noël ! Ce serait 

les Hollandais qui auraient emmené cette tradition du « Sinter Klaas » aux États-Unis. Par 

la suite, Sinter Klaas serait devenu Santa Claus. 

L’arrivée de Saint Nicolas peut varier en fonction de la zone géographique. Par exemple, 

en Flandres et aux Pays-Bas, Sinterklaas débarque d’un bateau venu d’Espagne sur 

un cheval blanc. Encore un qui est parti prendre sa retraite au soleil… 

En Belgique, la poste permet aux enfants d’envoyer leur lettre à Saint Nicolas à l’adresse 

suivante : rue du Paradis, 1 – 0612 Ciel. Pas besoin de timbre, la poste a un accord spécial 

avec l’évêque ! 

 

 


